NOVILLOVOLNUS boritologa

Научная статья УДК 329.05 (430)

DOI: 10.21209/2227-9245-2024-30-3-126-137

«Союз Сары Вагенкнехт – благоразумие и справедливость» и раскол левой партийной оппозиции в ФРГ: кризис или обновление?

Евгений Новомирович Спасский

Дальневосточный государственный университет путей сообщения, г. Хабаровск, Россия srs2@festu.khv.ru, https://orcid.org/0000-0003-3280-2844

Информация о статье

Поступила в редакцию 23.05.2024

Одобрена после рецензирования 11.07.2024

Принята к публикации 07.08.2024

Ключевые слова:

Федеративная
Республика Германия,
политические партии,
партийная система,
бундестае, «Союз Сары
Вагенкнехт — благоразумие
и справедливость»,
партия «Левая», выборы,
избиратели, политическая
конкуренция, оппозиция

Статья посвящена возникновению новой германской политической партии «Союз Сары Вагенкнехт - благоразумие и справедливость» (далее - партия «ССВ»). Актуальность исследования заключается в том, что заявленная научная проблематика имеет особый интерес в контексте современной геополитической ситуации, которая диктует необходимость учитывать позиции новых группировок через призму российских национальных и внешнеполитических интересов. Объект исследования - партия «ССВ». Цель исследования - изучение новой партии и политических последствий её возникновения для левой партийной оппозиции. Для достижения цели исследования использовали сравнительный и структурно-генетический методы, позволяющие проследить динамику становления и развития левых группировок в объединённой Германии. Задачи исследования: анализ политических предпосылок возникновения партии «ССВ»; изучение организационных особенностей её становления; выявление политических последствий создания новой группировки для левой партийной оппозиции и партийной системы в целом. Изучены причины появления партии «ССВ», выявлены истоки внутреннего конфликта в партии «Левая», проанализированы программные установки партии «ССВ» и её электоральные перспективы, описаны последствия возникновения новой партии для левых политических сил и германской партийной системы в целом. Сформулирован вывод о том, что появление на политической сцене Германии партии «ССВ» знаменует новый этап в развитии как левого движения, так и всей партийной системы. Для левых сил это означает, что фаза их консолидации сменилась фазой дезинтеграции. Для партийной системы создание ССВ может иметь двоякие последствия. С одной стороны, появление новой партии свидетельствует о её дальнейшей фрагментации. С другой стороны, становится очевидным уменьшение влияния существующих партий, прежде всего таких как «Альтернатива для Германии» и «Левая». Перспективы влияния партии «ССВ» будут обусловлены востребованностью её политической повестки и организационной устойчивостью.

Original article

"The Sahra Wagenknecht Alliance – Reason and Justice" and the Split of the Left-Wing Party Opposition in Germany: Crisis or Renewal?

Evgeny N. Spassky

Far Eastern State Transport University, Khabarovsk, Russia srs2@festu.khv.ru, https://orcid.org/0000-0003-3280-2844

Information about the article

Received 23 May 2024

Approved after review 11 July 2024

Accepted for publication 7 August 2024

Keywords:

Federal Republic of Germany, political parties, party system, Bundestag, the Sarah Wagenknecht Alliance – Reason and Justice, Left party, elections, voters, political competition, opposition

 ${f T}$ he paper is devoted to the emergence of a new German political party "Sarah Wagenknecht Union - Reason and Justice" (party "SWU"). The relevance of the study lies in the fact that the stated scientific problematic is of particular interest in the context of the current geopolitical situation, which dictates the need to take into account the positions of new groups through the prism of Russian national and foreign policy interests. The object of this study is the political party "SWU". The aim of the research is to view the new party and the political consequences of its emergence for the left-wing party opposition. To attain the goal comparative and structural-genetic methods were used, allowing us to trace the dynamics of formation and development of left-wing groups in united Germany. The research tasks include the analysis of the political and ideological prerequisites for the SWA emergence; a study of the organizational and structural features of its formation; the identification of the political consequences of a new grouping both for the left-wing party opposition and the party system as a whole. The research results embrace the reasons for the emergence of the party "SWU"; the origins of the internal conflict in the Left party which led to the formation of a new political grouping; the program settings of the SWA and its electoral prospects; the consequences of the formation of a new party both for leftwing political forces and the party system as a whole. The research conclusions underline the following ideas. The emergence of a new party on the German political scene such as the party "SWU" marks a new stage in the development of both the left movement and its party system as a whole. For the Left, this means that the phase of their consolidation has been replaced by a phase of disintegration, which has taken the form of a party split. For the German party system, the creation of the party "SWU" can have two consequences. On the one hand, the emergence of a new left-wing party indicates further fragmentation and pluralization of the political system. On the other hand, it is becoming obvious that the impact of existing parties, primarily the "Alternative for Germany" and the "Left" is decreasing. For the "Left", the activity of the party "SWU" is an existential threat and may lead to its disappearance as a pan-German parliamentary grouping. The prospects for the influence of the party "SWU" is related to the relevance of the political agenda that the new party will offer to voters as well as to its organizational stability.

Введение. В январе 2024 г. в Германии создана политическая партия «Союз Сары Вагенкнехт – благоразумие и справедливость» (далее - партия «ССВ»), основателями которой стали бывшие члены партии «Левая» во главе с одним из её прежних лидеров Сарой Вагенкнехт. К процессу институционализации новых политических организаций в ФРГ всегда было приковано внимание представителей российской политической науки. Учитывая же тот факт, что именно левые немецкие партии являлись объектом пристального внимания со стороны отечественных учёных ввиду особенностей российско-германского исторического опыта, значимость темы исследования приобретает дополнительный оттенок.

Актуальность исследования заключается в том, что заявленная научная проб-

лематика имеет особый интерес в контексте современной геополитической ситуации, которая диктует необходимость учитывать позиции новых группировок через призму российских национальных и внешнеполитических интересов.

Объект исследования – партия «ССВ». Предмет исследования – особенности становления новой группировки и влияние раскола левой оппозиции на перспективы её дальнейшего развития в партийной системе.

Цель исследования — изучение новой партии и политических последствий её возникновения для левой партийной оппозиции.

Задачи исследования: анализ политических и идеологических предпосылок возникновения партии «ССВ»; изучение организационно-структурных особенностей её становления; выявление политических по-

следствий создания новой группировки как для левой партийной оппозиции, так и в отношении партийной системы в целом.

Методология и методы исследования и решения его задач использовали сравнительный и структурно-генетический методы, позволяющие проследить динамику становления и развития левых группировок в объединённой Германии, а также выявить особенности становления вновь организованной политической партии.

Разработанность темы исследова*ния.* Как уже было отмечено, изучение левых политических сил Германии является сложившейся традицией в отечественных германских исследованиях, ввиду чего перечень научных работ на данную тему весьма обширен. Однако учитывая тот факт, что проблематика данного исследования связана непосредственно с организационным расколом в партии «Левая» и возникновением партии «ССВ», публикации, так или иначе посвящённые именно этим процессам, немногочисленны. Одной из первых работ, посвящённых возникновению партии «ССВ», стала статья В. Б. Белова [4], в которой рассматриваются процессы её организационной подготовки и анализируются траектории будущего политического влияния. В его работах освещаются процессы внутрипартийной борьбы в партии «Левая» в контексте создания Сарой Вагенкнехт собственного объединения [3]. Косвенно данная проблематика затрагивается в статьях Е. Н. Спасского [8; 9]. Политико-идеологическим предпосылкам раскола партии «Левая» задолго до создания партии «ССВ» посвящена аналитическая работа С. В. Погорельской [6]. В целом, следует констатировать, что в силу новизны и незавершённости исследуемых процессов в российской политологической литературе существует дефицит разработок, посвящённых становлению новой политической партии и её перспективам. Таким образом, актуальность авторской постановки проблемы состоит в комплексном изучении процессов, связанных с образованием партии «ССВ».

Результаты исследования и их обсуждение. В истории развития левой партийной оппозиции в объединённой Германии можно выделить несколько этапов. На первом, в 1990-е и в начале 2000-х годов, левые в лице «Партии демократического социализма» и «Левой партии» шли по пути интеграции в общегерманскую партийную систему,

стремясь стать устойчивой парламентской группировкой федерального масштаба. Эта задача была решена в 2005-2007 гг., что и ознаменовалось созданием нынешней партии «Левая». На втором этапе, в последующее десятилетие, партия вышла на пик своего политического влияния, набирая в среднем 9,9 % голосов на выборах в бундестаг¹, входя в парламенты большинства земель и впервые возглавив в 2014 г. региональное правительство². Однако уже с середины 2010-х годов партия «Левая» стала терять общественную поддержку, что связано с изменением германской внутриполитической повестки, одним из центральных пунктов которой стала проблема миграции, волны которой накрыли Европу, а вместе с ней и Германию. Несмотря на то, что на федеральных выборах 2017 г. партия «Левая» улучшила прошлый результат, её позиции на востоке страны, где она была традиционно сильна, значительно ослабли [5; 6; 13]. Стагнация политического влияния в следующем избирательном цикле поставила партию на грань электорального поражения, предотвратить которое помогло получение трёх прямых мандатов, позволивших ей остаться в парламенте после федеральных выборов 2021 г. Соответственно, выборы в двадцатый бундестаг подвели определённую черту под тридцатилетней историей левых в объединённой Германии, отбросив их на исходные электоральные позиции конца XX – начала XXI в., т. е. в те времена, когда они балансировали на грани пятипроцентного барьера.

Как известно, особенностью конструкции партийной системы объединённой Германии является тот факт, что её левый спектр имел отчётливую восточногерманскую специфику. Соответственно, этаблирование левых на федеральном уровне было обусловлено их продвижением на запад, в старые федеральные земли. Процесс национального масштабирования сопровождался политической аккультурацией западных и восточных левых, что обусловило, с одной стороны, усиление внутрипартийной гетерогенности, а с другой – рост национальной унификации партии и постепенную утрату восточногерманского политико-культурного профиля. Следствием этого стало то, что миграционный кризис 2014-2015 гг., а также выход на авансцену германской партийной системы «Альтерна-

 $^{^1}$ В 2009 г. партия «Левая» получила 11,9 % голосов, в 2013 г. – 8,6 %, в 2017 г. – 9,2 %.

² В федеральной земле Тюрингия.

тивы для Германии» (далее – партия «АдГ»), которая на выборах 2017 г. стала третьей по политическому влиянию парламентской группировкой, лишили партию «Левая» былого электорального влияния в восточных федеральных землях.

В стремлении дать ответ на изменение общественных настроений германских избирателей, сделать повестку партии «Левая» более национально и социально ориентированной, вернуть восточный электорат, повернувшийся к партии «АдГ», одна из лидеров партии «Левая» Сара Вагенкнехт инициировала осенью 2018 г. создание движения «Поднимайтесь». Новое политическое движение, спроецированное в качестве непартийного объединения и нацеленное на консолидацию левых избирателей, ориентирующихся не только на партию «Левая», но и на «Социал-демократическую партию Германии» (далее – «СДПГ») и «зелёных», взяв быстрый старт, уже в начале 2019 г. оказалось в кризисе. Сара Вагенкнехт видела причины неудачи в нежелании партии «Левая» и «СДПГ» воспользоваться шансами для объединения сторонников левых сил. Оппоненты Сары Вагенкнехт в руководстве партии «Левая» полагали, что новое движение не приносит партии никакой пользы, оказывая внешнее давление на принятие решений и распыляя партийные ресурсы [17]. Таким образом, попытка внутренней перезагрузки партии «Левая» посредством внепартийной мобилизации потерпела неудачу, предопределив углубление раскола между сторонниками национально ориентированной левой повестки во главе с Сарой Вагенкнехт и прагматиками-реалистами, тяготеющими к социал-демократам и «зелёным».

Результаты парламентских выборов 2021 г. показали очевидность кризисного состояния партии «Левая». Тенденция снижения электорального влияния продолжилась и на всех земельных выборах 2022 г., где партия неизменно теряла поддержку избирателей [8]. На очередном съезде партии в Эрфурте (июнь 2022 г.) сторонники Сары Вагенкнехт оказались в меньшинстве, потерпев поражение на выборах её руководства [12], что предопределило дальнейшую структурную эрозию партии «Левая», делавшей неизбежным внутрипартийный раскол. Тем не менее, консолидация той части руководства партии, которая поддерживала Сару Вагенкнехт, до определённого времени не принимала организационных форм, протекая внутри партии «Левая».

Очертания нового партийного проекта стали складываться во второй половине 2023 г., когда был зарегистрирован его устав, а в сентябре и само объединение – партия «ССВ», которое становилась переходной организационной формой для создания в будущем полноценной политической партии [4]. Официальная презентация нового объединения состоялась на пресс-конференции 23 октября в Берлине, в которой наряду с Сарой Вагенкнехт приняли участие представители его организационного ядра. Председателем партии «ССВ» стала Амира Мохамед Али, ранее объявившая о своём уходе с поста руководителя фракции «Левой» в бундестаге [15]. В учредительном манифесте объединения говорилось, что партия «ССВ» основана, чтобы подготовить создание новой партии: «Мы выступаем за возврат в политику здравого смысла. Германия нуждается в сильной, инновационной экономике и социальной справедливости, мире и честной торговле, уважении индивидуальной свободы своих граждан и открытой культуре дискуссий»¹. В целом данный программный документ был посвящён описанию стратегических ориентиров нового объединения, таких как здравый смысл в экономике, социальная справедливость, мир и свобода. Объяснения организационных причин и идеологических разногласий, побудивших сторонников Сары Вагенкнехт покинуть ряды партии «Левая», представлены в политическом заявлении «Почему мы покидаем "Левую"?»: «Конфликты последних лет велись из-за политического курса "Левой". Не раз мы аргументировали, что ложные акценты и отсутствие внимания к социальной справедливости и установлению мира подрывают авторитет партии. Неоднократно мы говорили, что фокусировка на урбанистической, молодёжной и активистской среде отталкивает наших традиционных избирателей. Снова и снова мы пытались предотвратить поражения партии через изменение её политического курса. И в этом мы не добились никакого успеха... Ввиду этого мы больше не видим места в партии для своих взглядов... Политические пространства в партии стали для нас так малы, что мы не можем в них больше поместиться»2.

¹ Unser Gründungsmanifest. Bündnis Sahra Wagenknecht. — URL: https://buendnis-sahra-wagenknecht.de/bsw/#:~:text=Unser%20Gr%C3%BCndungsmanifest,B%C3%BCndnis%20Sahra%20Wagenknecht (дата обращения: 02.04.2024). — Текст: электронный.

² Warum wir DIE LINKE verlassen. – URL: https:// buendnis-sahra-wagenknecht.de/aktuelles (дата обращения: 02.04.2024). – Текст: электронный.

Параллельно тому, как новое объединение постепенно созревало в недрах партии, противники Сары Вагенкнехт активно выступали за то, чтобы «Левая» решительно «положила конец публичным дискуссиям о создании конкурирующего партийного проекта», инициируя процедуру исключения из партии его участников¹. Требования об исключении сторонников Вагенкнехт из партии «Левая», а также призывы к ним о добровольном сложении полномочий депутатов бундестага усилились после официальной регистрации нового объединения² и состоявшихся в начале октября земельных выборов в Баварии и Гессене, где партия потерпела очередную неудачу³.

Первая официальная реакция руководства партии «Левая» на организационный раскол нашла отражение в резолюции правления партии, принятой 23 октября 2023 г., когда сторонники Сары Вагенкнехт публично анонсировали создание новой организации и свой разрыв с «Левой». Выход из партии десяти депутатов бундестага, поддерживающих Сару Вагенкнехт, и формирование ими собственной партии были расценены как «атака на единственную в этой стране парламентскую левую партию, нацеленная на всех левых как единого целого». Сторонникам Сары Вагенкнехт ставилось в упрёк то, что создаваемая ими конкурирующая партия «не имеет права строиться на основе левой программы и тех парламентских мандатов, которые они получили благодаря избирательной борьбе членов "Левой"»⁴. Руководством партии «Левая» дана идеологическая оценка тех программных принципов, которые провозглашены сторонниками новой партии: «По многим позициям они отказались от основополагающих левых принципов. Подчёркивание консервативных ценностей, ориентация на ордолиберальную экономическую политику, открытость к пожертвованиям предпринимателей, перенос в далёкое будущее необходимой сейчас защиты климата и климатической перестройки, требование полностью лишить социальных выплат тех, кому отказали в праве на убежище после проведения пограничного контроля и разделения беженцев — всё это несовместимо с Эрфуртской программой "Левой"»⁵.

Выход Сары Вагенкнехт и её сторонников из партии «Левая» деактуализировал процедуру их исключения из партии, однако, покинув её, основатели нового объединения отказались складывать с себя полномочия депутатов бундестага в пользу теперь уже своей прежней организации. Учитывая то, что из партии «Левая» вышли десять членов её парламентской фракции, последняя потеряла свой фракционный статус⁶ и вынуждена была принять решение о самороспуске⁷. Ввиду этого фракция «Левой» в бундестаге должна была трансформироваться в две парламентские группы, одна из которых представляла прежнюю партию, а другая состояла из членов партии «ССВ». Потеря статуса фракции влекла за собой уменьшение государственного финансирования и парламентских прав в бундестаге. Следовательно, процесс организационного размежевания партии «Левая» набирал ход, затрагивая всё новые структурные уровни. Если для сторонников Сары Вагенкнехт он представлял собой движение в сторону создания полноценной политической партии и формирования её региональной структуры, то в партии «Левая» партийный раскол воспринимался как завершение «долголетней отложенной шахматной партии» и окончание периода её «деструктивного самоопределения»8.

¹ Unser Plan 2025: Comeback einer starken LINKEN. Beschluss der Parteivorstandsberatung vom. – URL: https://www.die-linke.de/partei/parteidemokratie/parteivorstand/parteivorstand-2022-2024/beschluesse/news/seite-9 (дата обращения: 06.04.2024). – Текст: электронный.

 $^{^2}$ «Союз Сары Вагенкнехт — за благоразумие и справедливость» зарегистрирован 26 сентября 2023 г.

³ Aufbau anderer Parteiprojekte. Beschluss der Parteivorstandsberatung vom. – URL: https://www.die-linke.de/partei/parteidemokratie/parteivorstand/parteivorstand-2022-2024/detail-beschluesse-pv/aufbau-anderer-parteiprojekte (дата обращения: 09.04.2024). – Текст: электронный.

⁴ Unsere Zukunft beginnt jetzt: Die LINKE als Stimme für soziale Gerechtigkeit, Frieden und Klimaschutz stärken! Beschluss des Parteivorstandes vom 23. – URL: https://www.die-linke.de/partei/parteidemokratie/parteivorstand/parteivorstand-2022-2024/detail-beschluesse-pv/unserezukunft-beginnt-jetzt-die-linke-als-stimme-fuer-sozialegerechtigkeit-frieden-und-klimaschutz-staerken (дата обращения: 09.04.2024). – Текст: электронный.

⁵ Там же.

⁶ Фракция «Левой» до выхода из неё представителей «Союза Сары Вагенкнехт» насчитывала 38 членов, минимально необходимое число депутатов для образования фракции составляет 37.

⁷ Linksfraktion beschließt eigene Auflösung zum. – Текст: электронный // Zeit online. – URL: https://www.zeit. de/politik/deutschland/2023-11/linksfraktion-beschliessteigene-aufloesung-zum-6-dezember (дата обращения: 15.04.2024).

⁸ Unsere Zukunft beginnt jetzt: Die LINKE als Stimme für soziale Gerechtigkeit, Frieden und Klimaschutz stärken! Beschluss des Parteivorstandes vom 23. – URL: https://www.die-linke.de/partei/parteidemokratie/parteivorstand/parteivorstand-2022-2024/detail-beschluesse-pv/unserezukunft-beginnt-jetzt-die-linke-als-stimme-fuer-sozialegerechtigkeit-frieden-und-klimaschutz-staerken (дата обращения: 09.04.2024). – Текст: электронный.

Новая политическая партия ССВ официально зарегистрирована 8 января 2024 г. В преамбуле устава партии говорилось следующее: «"Союз Сары Вагенкнехт - благоразумие и справедливость" является демократической партией, которая выступает за возвращение в политику здравого смысла. Мы убеждены в том, что Германии нужна сильная, инновационная экономика и социальная справедливость, мир и честная торговля, равно как и открытая культура дискуссий, а также уважение индивидуальной свободы граждан и гражданок. Это те цели, которые мы ставим перед собой»¹. В целом учредительные документы партии – устав и манифест – сохранили основополагающие принципы и цели, которые декларировались в документах, когда она существовала в форме непартийного объединения. Сопредседателями партии стали Сара Вагенкнехт и Амира Мохамед Али, а заместителем председателя – Шервин Хагшено.

27 января 2024 г. в Берлине состоялся учредительный съезд новой партии, в котором приняли участие 450 делегатов. Съезд избрал партийное правление², а также утвердил программу и список кандидатов к выборам в Европарламент³, участие в которых будет первой масштабной электоральной пробой сил для партии «ССВ».

Европейская предвыборная программа партии отмечена массивной критикой существующего положения дел в Евросоюзе: «Растущая европейская неспособность к совместным действиям является серьёзной проблемой. ... Брюссель является европейской столицей лоббистов. Почти 30 тыс. лоббистов оказывают влияние на органы Евросоюза. Почти 70 % из них работают на крупные компании и экономические союзы. У многих людей в ЕС создаётся впечатление, что Брюссель далёк от них и там принимаются непрозрачные решения, вопреки их интересам... Европе нужны лучше функциониру-

ющая демократия и большее участие граждан вместо растущей концентрации власти в руках брюссельских технократов и бюрократов»⁴. В целом программа партии к выборам в Европарламент включала такие ключевые разделы, как здравый смысл в экономике, социальная справедливость, мирные (внешнеполитические) инициативы, свобода и демократия, которые уже стали краеугольными принципами учредительного манифеста, но были интерпретированы в данном документе применительно к европейским проблемам и задачам. Стоит также отметить, что важной частью европрограммы партии стало её видение решения конфликта на Украине: «Мы требуем установления перемирия и возобновления мирных переговоров. Чтобы мотивировать Россию к возобновлению переговоров, необходимо немедленное прекращение поставок на Украину всех видов вооружений. В равной степени и в отношении украинского руководства необходимо увязать готовность к мирным переговорам в качестве предварительного условия его дальнейшей поддержки и выплат из так называемого "Фонда помощи Украине"». Кроме того, в программе содержалось требование о моратории на расширение Евросоюза и установлении единых критериев для всех кандидатов на вступление в его ряды. При этом партия выступала против возобновления переговоров о приёме в Евросоюз Украины, Молдавии и Грузии⁵.

Вслед за формированием общегерманской партийной структуры и утверждением программных документов насушной задачей для партии становится создание её земельных организаций, особенно в восточных землях, где летом она планировала принять участие в коммунальных выборах, а уже осенью побороться за места в ландтагах⁶. 24 февраля 2024 г. в Хемнице (Саксония) основан первый земельный союз новой партии, который возглавили бывший депутат бундестага от партии «Левая» Сабина Циммерманн и предприниматель Йорг Шайбе. Ближайшими электоральными кампаниями партии «ССВ» в Саксонии будут коммунальные выборы (июнь 2024 г.), а также земельные, где

¹ Bündnis Sahra Wagenknecht – Vernunft und Gerechtigkeit. Bundessatzung. – URL: https://bsw-vg.de/wp-content/uploads/2024/02/Satzung_BSW.pdf (дата обращения: 09.04.2024). – Текст: электронный.

² Состав правления: Сара Вагенкнехт и Амира Мохамед Али — сопредседатели партии, Кристиан Лейе — генеральный секретарь, заместитель председателя партии — Шервин Хагшено, Ральф Суикат — федеральный казначей, Лукас Шён — руководитель канцелярии.

³ Партийный список на выборах в Европарламент, насчитывающий 20 кандидатов, возглавили бывший депутат бундестага от «Левой» (2017–2021 гг.) Фабио де Мази и прежний обер-бургомистр Дюссельдорфа, эксчлен «СДПГ» Томас Гайзель.

⁴ Bündnis Sahra Wagenknecht – Vernunft und Gerechtigkeit. Programm für die Europawahl 2024. – URL: https://bsw-vg.de/programm/europawahlprogramm-2024 (дата обращения: 09.04.2024). – Текст: электронный.

⁵ Там же.

⁶ На первое сентября 2024 г. запланированы выборы в Тюрингии и Саксонии, на 22 сентября – выборы в Бранденбурге.

партия рассчитывает на высокий результат¹. 15 марта 2024 г. образована земельная организация в Тюрингии, одним из руководителем которой стала действующий обер-бургомистр г. Айзенах и бывший член ландтага от партии «Левая» Катя Вольф [16]. Менее успешно обстояли дела у партии в Бранденбурге, где в середине февраля она насчитывала всего 14 членов. Отсутствие региональной организации не давало партии права участвовать в предстоящих в сентябре выборах, а срок её регистрации для участия в них истекал в середине июня [19]. Ввиду этого в апреле принято решение основать земельный союз 25 мая 2024 г.² Выстраивая свою региональную и коммунальную сеть, менеджмент партии «ССВ» делал ставку, прежде всего, на опытных политиков из других партий, известных на местном уровне, не только из партии «Левая», но и из «СДПГ» и «зелёных», чтобы ввиду предстоящих летом и осенью выборах создать дееспособную локальную партийную структуру [10]. На май 2024 г. запланированы земельные съезды партии «ССВ», которые должны окончательно согласовать предвыборные программы и списки кандидатов в региональные парламенты [11].

Организационное становление партии «СВВ» неразрывно связано с её электоральным потенциалом, реализация которого, в конечном счёте, определяет перспективы его политического влияния. В конце октября 2023 г., через месяц после регистрации партии «ССВ», исследовательский институт Инфратест-димап включил в свой традиционный ежемесячный опрос по актуальным проблемам мировой и германской политики ряд вопросов, касающихся основания новой партии³. Согласно его данным, 36 % опрошенных позитивно восприняли её появление, при этом наиболее благожелательное отношение к партии «ССВ» высказывали сторонники партий «АдГ» и «Левая». Среди респондентов, представляющих партию «АдГ», 61 % полагали, что возникновение партии под руководством Сары Вагенкнехт - это «хорошо» и «очень хорошо» для германской политики, тогда как отрицательное отношение высказали 37 %. Мнения сторонников партии «Левая» разделились почти поровну, в частности 48 % были настроены положительно, 45 % – отрицательно. Представители христианских партий, социал-демократов и «зелёных» восприняли в подавляющем большинстве появление партии «ССВ» негативно. Что же касается электоральных перспектив нового объединения, то 29 % опрошенных могли бы его поддержать при голосовании, тогда как для 61 % респондентов вопрос о выборе ССВ не рассматривается. Избирательный потенциал партии «ССВ» сосредоточен, главным образом, среди сторонников партий «АдГ» и «Левая». Так, 55 % первых и 40 % вторых рассматривали объединение в качестве возможной партии для голосования. Менее всего партия «ССВ» была привлекательна для электората «зелёных». Рассматривая потенциал будущей партии в региональном ракурсе, стоит отметить, что в большей степени она могла рассчитывать на поддержку в новых федеральных землях, где за неё могли бы проголосовать 39 % опрошенных, тогда как на западе – 26 %. Среди основных причин и проблем, из-за которых потенциальные сторонники ССВ готовы были его поддержать, чаще всего назывались такие как «разочарование в других партиях» (40 %), «личность Сары Вагенкнехт» (28 %), «миграционная политика» (25 %), «экономическая и социальная политика» (18 %)4.

Таким образом, результаты опроса отчётливо фиксировали электоральное пересечение новой партии со своими бывшими партнёрами из «Левой», но в особенности со сторонниками партии «АдГ», что уже отмечалось в исследованиях [6; 7]. Готовность избирателей партии «АдГ» поддержать «ССВ» объясняется во многом близостью позиций обеих партий в таких вопросах, как миграционная политика, отношения с Россией, защита интересов низших и средних слоёв населения, критика «вокизма», политики открытых границ и чрезмерной климатической повестки. На совпадение программных положений обращали внимание и лидеры партии

¹ Bündnis Sahra Wagenknecht gründet ersten Landesverband in Sachsen. – Текст: электронный // mdr. online. – URL: https://www.mdr.de/nachrichten/sachsen/gruendung-landesverband-wagenknecht-chemnitz-100.html (дата обращения: 09.04.2024).

² Wagenknecht-Partei BSW gründet Brandenburger Landesverband. – Текст: электронный // rbb24 online. – URL: https://www.rbb24.de/politik/beitrag/2024/04/brandenburgbuendnis-sahra-wagenknecht-bsw-partei-landesverbandgruendung.html (дата обращения: 30.04.2024).

³ ARD-DeutchlandTREND. November 2023. Repräsentative Studie im Auftrag der ARD. – URL: https://www. infratest-dimap.de/umfragen-analysen/bundesweit/ard-deutschlandtrend/2023/November (дата обращения: 03.05.2024). – Текст: электронный.

⁴ ARD-DeutchlandTREND. Repräsentative Studie im Auftrag der ARD. – URL: https://www. infratest-dimap.de/ umfragen-analysen/bundesweit/ard-deutschlandtrend/2023/ November (дата обращения: 03.05.2024). – Текст: электронный.

«АдГ» [14]. Подобная программная и электоральная переплетённость обеих партий побудила некоторых исследователей выдвинуть тезис о том, что партия «ССВ» может «навести мосты между левыми и правыми» [20]. Несмотря на то, что новая партия со времён движения «Поднимайтесь» проецировалась с целью отвлечения избирателей от правопопулистской партии «АдГ», которая нанесла «Левой» большой электоральной урон на востоке [5] и до сих пор является «политическим изгоем» для традиционных партий [1], современные электорально-партийные констелляции не исключают сотрудничества «ССВ» с умеренным крылом партии «АдГ». Хотя ещё на учредительном съезде партии Оскар Лафонтен¹ отрицал любое сотрудничество с партией «АдГ»², спустя месяц, в феврале 2024 г., её лидер Сара Вагенкнехт заявляла, что подавляющее число членов партии «АдГ» не являются правыми радикалами, и «госпожа Вайдель³ представляет не правоэкстремистские позиции», а взгляды «консервативного экономического либерализма». Кроме того, она отмечала, что партия «АдГ» справедливо поднимала тему неконтролируемой миграции, которую не замечали другие партии⁴.

С момента своей официальной регистрации в качестве политической партии «ССВ» присутствует в национальных рейтингах. Начиная с февраля 2024 г., индекс её популярности, согласно опросам Инфратест-димап, неизменно находится в пределах 5–6 %5. При этом прослеживается корреляционная зависимость рейтинга партии «ССВ» с аналогичными показателями партий «АДГ» и «Левая», в частности их популярность, начиная февраля 2024 г., снизилась по сравнению с индек-

сами второй половины 2023 — начала 2024 г.6 Что же касается лидера партии «ССВ» — Сары Вагенкнехт, то в апреле она входила в топ-5 самых популярных политиков, разделяя 3—5-е места с одним из лидером «зелёных», министром экономики Р. Хабеком и главой ХДС Ф. Мерцем.

Партия «Левая» восприняла организационный раскол как самоочищение партии, дающее шанс для политической перезагрузки. Ещё летом 2023 г., когда сторонники Сары Вагенкнехт оставались в рядах партии, её правление приняло план действий на краткосрочную перспективу, имея в виду парламентские выборы 2025 г. Партия должна, во-первых, положить конец публичным дебатам о создании конкурирующего партийного проекта, во-вторых, обновиться, найти свой чёткий и современный профиль, в-третьих, организовать серьёзную разъяснительную работу там, где содержательные разногласия препятствуют совместной работе, в-четвёртых, извлечь практическую выгоду посредством участия в избирательных кампаниях и инициативной деятельности на федеральном, земельном и коммунальном уровне, в-пятых, систематически прирастать новыми членами партии. Конечной целью было суверенное вхождение в бундестаг. Для этого партии необходимо как можно быстрее выработать единую электоральную стратегию, нацеленную на абсентеистов, а также на тех избирателей, которые на последних выборах ушли от партии «Левая» к «СДПГ» и «зелёным».

Несмотря на решимость партии «Левая» инструментализировать внутрипартийный раскол для своей политической перезагрузки, электоральное влияние партии с начала 2024 г. стало устойчиво уменьшаться, снизившись до 3 %. Очевидно, что партия уступает по популярности «ССВ», рейтинги которой в два раза выше. Промежуточным моментом истины для обеих организаций станут предстоящие осенью земельные выборы в трёх новых федеральных землях, где между ними развернётся борьба за восточногерманского избирателя, имеющего важное значение как

¹ Супруг Сары Вагенкнехт и один из идеологов создания новой партии.

² Erster Bundesparteitag der Partei von Sahra Wagenknecht hat begonnen. – Текст: электронный // Zeit online. – URL: https://www.zeit.de/politik/deutschland/2024-01/bsw-buendnis-sahra-wagenknechtbundesparteitag (дата обращения: 04.04.2024).

³ Сопредседатель «Альтернативы для Германии».

⁴ Die Wähler der AfD sind in ihrer übergroßen Mehrheit keine Rechtsradikalen. Interview mit Sahra Wagenknecht, erschienen in der Frankfurter Allgemeinen Sonntagszeitung am. – URL: https://www.faz.net/aktuell/politik/inland/sahra-wagenknecht-zu-afd-alice-weidel-vertritt-keinerechtsextremen-positionen-19541790.html (дата обращения: 04.04.2024). – Текст: электронный.

⁵ARD-DeutchlandTREND. Februar 2024. Repräsentative Studie im Auftrag der ARD. – URL: https://www.infratest-dimap.de/umfragen-analysen/bundesweit/ard-deutschland-trend/2024/februar (дата обращения: 06.05.2024). – Текст: электронный.

 $^{^6}$ Если рейтинг партии «АдГ» с августа 2023 по январь 2024 гг. составлял 21–22 %, то в феврале — мае опустился до 18–19 %. Рейтинг партии «Левая» с августа 2023 г. по январь 2024 г. составлял 4–5%, начиная с февраля 2024 г. устойчиво находился на отметке в 3%.

⁷ Unser Plan 2025: Comeback einer starken LINKEN. Beschluss der Parteivorstandsberatung vom 10. – URL: https://www.die-linke.de/partei/parteidemokratie/parteivorstand/parteivorstand-2022-2024/beschluesse/news/seite-9 (дата обращения: 06.04.2024). – Текст: электронный.

для «Левой», так и для партии «ССВ». Особый интерес вызывают выборы в Тюрингии, где у власти с 2014 г. находится правительственная коалиция меньшинства, возглавляемая представителем партии «Левая» Б. Рамеловым¹. Согласно текущим рейтингам, преимущество там имеет партия «АдГ»², которая до сих пор обладает статусом «некоалиционного» партнёра для других партий. Кроме того, перспективы сотрудничества с партией «АдГ» именно в Тюрингии делает весьма призрачными фигура её земельного лидера – Бьёрна Хёкке, которого причисляют к правоэкстремистскому крылу партии³. Лидеры партии «Левая» в надежде сохранить прежнее правительство не исключают различных вариантов межпартийного взаимодействия в зависимости от исхода будущих выборов. Так, один из её руководителей М. Ширдеван, ссылаясь на опыт работы правительства Б. Рамелова, отмечал, что оппозиционная партия «Христианско-демократический союз Германии» и партия «Левая» сумели находить между собой компромиссы. При этом он не выступал и против коалиционного сотрудничества с партией «ССВ»⁴. Однако сама Сара Вагенкнехт заявляла, что её партия не ведёт никаких коалиционных переговоров, выступая за кардинальное обновление положения дел в Тюрингии, которого ждут избиратели. Согласно рейтингам первой половины 2024 г., партия «ССВ» в трёх восточных землях, где осенью состоятся выборы, устойчиво занимала в предпочтениях местных избирателей 3-4-е места, потенциально преодолевая необходимый для вхождения в ландтаги пятипроцентный барьер⁵.

Выводы. Появление на политической сцене Германии новой партии в лице «ССВ» маркирует новый этап в развитии как левого движения, так и её партийной системы в целом. Для левых сил это означает, что фаза их консолидации сменилась фазой дезинтеграции, в основе которой лежит идеологическое и организационное размежевание отдельных их частей, которое приобрело форму партийного раскола. Соответственно, развитие левого политического фланга партийной системы Германии после объединения предстаёт в виде трёх временных этапов. На первом этапе (1990–2007 гг.) происходило организационное объединение левых сил, завершившееся созданием общегерманской партии. Второй этап (2007–2017 гг.) представлял собой своеобразное политическое плато, когда партия вышла на пик своей электоральной поддержки. Наконец, на третьем этапе (2017–2023 гг.) произошло падение политического влияния партии «Левая», выразившееся в структурном кризисе той её организационно-идеологической формы, в которой она существовала до сих пор, завершившемся созданием новой партии.

Для германской партийной системы создание партии «ССВ» может иметь двоякие последствия. С одной стороны, появление новой влиятельной левой партии с пятипроцентным потенциалом свидетельствует о дальнейшей фрагментации и плюрализации системы, что уже отмечалось в исследованиях [2]. С другой стороны, учитывая то избирательное поле, на котором будет действовать партия «ССВ», очевидно уменьшение влияния существующих партий, прежде всего «АдГ» и «Левой». Если для первой рост популярности партии «ССВ», особенно на востоке, может иметь своим следствием пока что уменьшение электоральных пропорций, то для второй появление партии «ССВ», в котором она с самого начала видела «кон-

¹ Правящая коалиция в Тюрингии состоит из представителей партии «Левая», СДПГ и «зелёных», имеющих в ландтаге менее половины депутатских мандатов (42 из 90).

² В марте партия «АДГ» лидировала с 29 %, далее следовали партии «Христианско-демократический союз Германии» (20 %), «Левая» (16 %), «ССВ» (15 %), «СДПГ» (9 %) и «зелёные» (5 %). См.: Thüringen TREND. Repräsentative Studie im Auftrag des MDR. – URL: https://www.infratest-dimap.de/umfragen-analysen/bundesländer/thüringen/ländertrend2024/märz (дата обращения: 06.05.2024). – Текст: электронный.

³ Die Wähler der AfD sind in ihrer übergroßen Mehrheit keine Rechtsradikalen. Interview mit Sahra Wagenknecht, erschienen in der Frankfurter Allgemeinen Sonntagszeitung am. – URL: https://www.faz.net/aktuell/politik/inland/sahra-wagenknecht-zu-afd-alice-weidel-vertritt-keinerechtsextremen-positionen-19541790.html (дата обращения: 04.04.2024). – Текст: электронный.

⁴ Linkenchef kann sich Koalition mit BSW in Thüringen vorstellen. – Текст: электронный // Zeit online. – URL: https://www.zeit.de/politik/deutschland/2024-03/schirdewan-martin-linke-buendnis-sahra-wagenknecht-zusammenarbeit-koalition-thueringen-landtagswahlen (дата обращения: 30.04.2024).

⁵ Brandenburg TREND. Repräsentative Studie im Auftrag des rbb. – URL: https://www. infratest-dimap. de/umfragen-analysen/bundesländer/brandenburg/ländertrend2024/april (дата обращения: 06.05.2024). – Текст: электронный; SachsenTREND. Repräsentative Studie im Auftrag des MDR. – URL: https://www.infratest-dimap.de/umfragen-analysen/bundesländer/sachsen/ländertrend2024/januar (дата обращения: 06.05.2024). – Текст: электронный; Thüringen TREND. Repräsentative Studie im Auftrag des MDR. – URL: https://www. infratest-dimap.de/umfragen-analysen/bundesländer/thüringen/ländertrend2024/märz (дата обращения: 06.05.2024). – Текст: электронный.

курирующий партийный проект», является экзистенциальной угрозой и может привести к исчезновению в качестве общегерманской парламентской группировки. Дополнительную остроту такому развитию событий добавляет процесс реформы избирательного права [18]. Таким образом, в партийной системе после выборов 2025 г. вполне может сохраниться нынешний статус-кво парламентских партий с изменением их электоральных очертаний.

Перспективы влияния партии «ССВ» в период своего становления и укоренения в партийной системе будут во многом связаны с востребованностью той политической повестки, которую будет предлагать новая партия избирателям. Памятуя о неудаче надпартийного проекта Сары Вагенкнехт и её со-

ратников образца 2018–2019 гг., чрезвычайно важными для партии «ССВ» будут являться её организационная устойчивость, внутрипартийная коммуникация и система партийного менеджмента.

Наконец, чрезвычайно ценным и значимым для российских национальных интересов является та позиция, которую артикулируют новая партия и её лидер в отношении России. Если официальная партия «Левая» с началом Специальной военной операции РФ на территории Украины фактически присоединилась к антироссийскому консенсусу большинства германских партий [8], то Сара Вагенкнехт и её сторонники не видят в России угрозу для Европы и Германии, призывая Запад отказаться от поставок вооружений Украине и немедленно сесть за стол переговоров.

Список литературы_

- 1. Арзаманова Т. В. Правый популизм в Германии: нишевая «пария» в ловушке западногерманской политической культуры? Текст: электронный // Актуальные проблемы Европы. 2023. № 4. С. 196–218. DOI: 10.31249/ape/2023.04.10.
- 2. Басов Ф. Трансформация партийной системы Германии. Текст: электронный // Мировая экономика и международные отношения. 2021. Т. 65. Вып. 2. С. 29–36. DOI: 10.20542/0131-2227-2021-65-2-29-36.
- 3. Белов В. Б. Актуальные взлёты и падения популярности этаблированных партий ФРГ. Текст: электронный // Аналитические записки Института Европы РАН. 2023. Вып. 3. № 18. С. 33–40. DOI: 10.15211/ analytics31820233340.
- 4. Белов В. Б. Партийный проект Сары Вагенкнехт новая протестная альтернатива? Текст: электронный // Аналитические записки Института Европы РАН. 2023. Вып. 4. № 28. С. 43–48. DOI: 10.15211/ analytics42820234348.
- 5. Лисенкова А. Д. Партии «Альтернатива для Германии» и «Левая» в восточных землях: трансформация электоральных предпочтений. Текст: электронный // Регионология. 2023. № 3. Т. 31. С. 426–441. DOI: 10.15507/2413-1407.124.031.202303.426-441.
- 6. Погорельская С. В. Новая альтернатива для Германии. Текст: электронный // Актуальные проблемы Европы. 2019. № 4. С. 78–92. URL: https://doi.org/10.31249/ape/2019.04.05 (дата обращения: 31.01.2024).
- 7. Погорельская С. В. Современный германский популизм: общее и особенное. Текст: электронный // Перспективы. 2019. № 4. С. 92–102. DOI: 10.32726/2411-3417-2019-4-92-102.
- 8. Спасский Е. Н. Политические партии ФРГ на современном этапе. Текст: электронный // Вестник Забайкальского государственного университета. 2023. Т. 29, № 2. С. 196–204. DOI: 10.2109/2227-9245-2023-29-2-196-204.
- 9. Спасский Е. Н. Специальная военная операция РФ на территории Украины в оценках германских политических партий. Текст: электронный // Via in Tempore. Серия «История. Политология». 2024. № 51. С. 215–229. DOI: 10.52575/2687-0967-2024-51-1-215-229.
- 10. Grothe L. Ehemaliger Thüringer Grünen-Chef wechselt zum Wagenknecht-Bündnis. Текст: электронный // mdr. online. URL: https://www.mdr.de/nachrichten/thueringen/bsw-kandidat-frank-augsten-gruene-100. html (дата обращения: 30.04.2024).
- 11. Grothe L. Wagenknecht-Partei verschiebt Parteitage in Sachsen und Thüringen. Текст: электронный // mdr. online. URL: https://www.mdr.de/nachrichten/sachsen/wagenknecht-bsw-parteitag-verschoben-100.html (дата обращения: 30.04.2024).
- 12. Herrmann B. Das ist ein Affront gegen einen relevanten Teil der Partei. Текст: электронный // Süddeutsche Zeitung. URL: https://www.sueddeutsche.de/politik/die-linke-parteitag-sahra-wagenknecht-janine-wissler-martin-schirdewan-1.5609646 (дата обращения: 06.04.2024).
- 13. Kahrs H. 2017. Die Wahl zum 19. Deutschen Bundestag am 24 September 2017. Wahlnachtbericht und erste Analyse. URL: https://www.rosalux.de/fileadmin/rls_uploads/pdfs/Themen/wahlanalysen/WNB_BTW 2017.pdf (rosalux.de) (дата обращения: 02.02.2024). Текст: электронный.

- 14. Kaiser B. Sammelstelle (66): Drei Antworten zum "Bündnis Sahra Wagenknecht". URL: https://sezession.de/68287/drei-antworten-zum-buendnis-sahra-wagenknecht (дата обращения: 04.04.2024). Текст: электронный.
- 15. Palzer K. Der Anfang vom Ende der Linksfraktion? Текст: электронный // Tagesschau. URL: https://www.tagesschau.de/inland/innenpolitik/linke-wagenknecht-108.html) (дата обращения: 02.04.2024).
- 16. Sänger L. Analyse zu Katja Wolf und BSW in Thüringen: Die Kaderplanung läuft. Текст: электронный // mdr. online. URL: https://www.mdr.de/nachrichten/thueringen/wagenknecht-partei-bsw-katja-wolf-102. html (дата обращения: 29.04.2024).
- 17. Starzmann P., Mesner M. Klausur der Bundestagsfraktion: Linke bläst Aufstand gegen Wagenknecht ab. Текст: электронный // Tagesspiegel. URL: https://www.tagesspiegel.de/politik/linke-blast-aufstand-gegenwagenknecht-ab-6403033.html (дата обращения: 02.04.2024).
- 18. Stoltenberg H. Der Streit um die Sitze. Текст: электронный // Das Parlament. 2023. № 12–13. URL: https://www.das-parlament.de/2023/12-13 (дата обращения: 02.02.2024).
- 19. Teistler S. Countdown für Wagenknecht-Partei läuft in Brandenburg. Текст: электронный // rbb24 online. URL: https://www.rbb24.de/politik/beitrag/2024/02/brandenburg-politi-parteien-bsw-landesverbandwagenknecht.html (дата обращения: 30.04.2024).
- 20. Wagner S., Wurthmann L. C., Thomeczek J. P. Bridging Left and Right? How Sahra Wagenknecht Could Change the German Party Landscape. Текст: электронный // Politische Vierteljahresschrift. 2023. No. 64. Pp. 621–636. URL: https://doi.org/10.1007/s11615-023-00481-3 (дата обращения: 04.05.2024).

References

- 1. Arzamanova T. V. Right-wing populism in Germany: a niche "pariah" trapped in West German political culture? Actual Problems of Europe, no. 4, pp. 196–218, 2023. DOI: 10.31249/ape/2023.04.10. (In Rus.)
- 2. Basov F. The transformation of the German party system. World economy and international relations, vol. 65, is. 2, pp. 29–36, 2021. DOI: 10.20542/0131-2227-2021-65-2-29-36. (In Rus.)
- 3. Belov V. B. Actual ups and downs of the popularity of the labeled parties of Germany. Analytical notes of the Institute of Europe of the Russian Academy of Sciences, is. 3, no. 18, pp. 33–40, 2023. DOI: 10.15211/analytics31820233340. (In Rus.)
- 4. Belov V. B. Sarah Wagenknecht's party project a new protest alternative? Analytical notes of the Institute of Europe of the Russian Academy of Sciences, is. 4, no. 28, pp. 43–48, 2023. DOI: 10.15211/analytics42820234348. (In Rus.)
- 5. Lisenkova A. D. The parties "Alternative for Germany" and "Leftist" in the Eastern lands: the transformation of electoral preferences. Regionology, no. 3, vol. 31, pp. 426–441, 2023. DOI: 10.15507/2413-1407.124.031.202303.426-441. (In Rus.)
- 6. Pogorelskaya S. V. A new alternative for Germany. Actual problems of Europe, no. 4, pp. 78–92, 2019. Web. 31.01.2024. DOI: 10.31249/ape/2019.04.05. (In Rus.)
- 7. Pogorelskaya S. V. Modern German populism: general and special. The prospects. Electronic Journal, no. 4, pp. 92–102, 2019. DOI: 10.32726/2411-3417-2019-4-92-102. (In Rus.)
- 8. Spassky E. N. The political parties of Germany at the present stage. Transbaikal State University Journal, vol. 29, no 2, pp. 196–204, 2023. DOI: 10.2109/2227-9245-2023-29-2-196-204. (In Rus.)
- 9. Spassky E. N. Special military operation of the Russian Federation on the territory of Ukraine in the assessments of German political parties. Via in Tempore. A series of Stories. Political Science, no. 51, pp. 215–229, 2024. DOI: 10.52575/2687-0967-2024-51-1-215-229. (In Rus.)
- 10. Grothe L. Ehemaliger Thüringer Grünen-Chef wechselt zum Wagenknecht-Bündnis // mdr. online. Web. 30.04.2024. https://www.mdr.de/nachrichten/thueringen/bsw-kandidat-frank-augsten-gruene-100.html. (In Germ.)
- 11. Grothe L. Wagenknecht-Partei verschiebt Parteitage in Sachsen und Thüringen // mdr. online. Web. 30.04.2024. https://www.mdr.de/nachrichten/sachsen/wagenknecht-bsw-parteitag-verschoben-100.html. (In Germ.)
- 12. Herrmann B. Das ist ein Affront gegen einen relevanten Teil der Partei. // Süddeutsche Zeitung. Web. 06.04.2024 https://www.sueddeutsche.de/politik/die-linke-parteitag-sahra-wagenknecht-janine-wissler-martin-schirdewan-1.5609646. (In Germ.)
- 13. Kahrs H. 2017. Die Wahl zum 19. Deutschen Bundestag am 24. September 2017. Wahlnachtbericht und erste Analyse. Web. 02.02.2024. https://www.rosalux.de/fileadmin/rls_uploads/pdfs/Themen/wahlanalysen/WNB BTW 2017.pdf (rosalux.de). (In Germ.)
- 14. Kaiser B. Sammelstelle (66): Drei Antworten zum "Bündnis Sahra Wagenknecht". Web. 04.04.2024. https://sezession.de/68287/drei-antworten-zum-buendnis-sahra-wagenknecht. (In Germ.)
- 15. Palzer K. Der Anfang vom Ende der Linksfraktion? // Tagesschau. 07.08.2023. Web. 02.04.2024. https://www.tagesschau.de/inland/innenpolitik/linke-wagenknecht-108.html). (In Germ.)
- 16. Sänger L. Analyse zu Katja Wolf und BSW in Thüringen: Die Kaderplanung läuft // mdr. online. Web. 29.04.2024. https://www.mdr.de/nachrichten/thueringen/wagenknecht-partei-bsw-katja-wolf-102.html. (In Germ.)

- 17. Starzmann P., Mesner M. Klausur der Bundestagsfraktion: Linke bläst Aufstand gegen Wagenknecht ab // Tagesspiegel. Web. 02.04.2024. https://www.tagesspiegel.de/politik/linke-blast-aufstand-gegenwagenknecht-ab-6403033.html. (In Germ.)
- 18. Stoltenberg H. Der Streit um die Sitze // Das Parlament. 2023. No. 12–13. Web. 02.02.2024. https://www.das-parlament.de/2023/12–13. (In Germ.)
- 19. Teistler S. Countdown für Wagenknecht-Partei läuft in Brandenburg // rbb24 online. Web. 30.04.2024. https://www.rbb24.de/politik/beitrag/2024/02/brandenburg-politi-parteien-bsw-landesverband-wagenknecht. html. (In Germ.)
- 20. Wagner, S., Wurthmann, L. C., Thomeczek J. P. 2023. Bridging Left and Right? How Sahra Wagenknecht Could Change the German Party Landscape // Politische Vierteljahresschrift, no. 64, pp. 621–636. Web. 04.05.2024. https://doi.org/10.1007/s11615-023-00481-3. (In Eng.)

Информация об авторе

Спасский Евгений Новомирович – д-р полит. наук, доцент, заведующий кафедрой философии, социологии и права, Дальневосточный государственный университет путей сообщения, г. Хабаровск, Россия; заместитель главного редактора научно-теоретического журнала «Социальные и гуманитарные науки на Дальнем Востоке»; srs2@festu.khv.ru; https://orcid.org/ 0000-0003-3280-2844. Область научных интересов: теория политических партий, политические партии Германии.

Information about the author

Spassky Evgeny N. – doctor of political sciences, Associate Professor, Head of the Department of Philosophy, Sociology and Law, Far Eastern State Transport University; Deputy Editor of the scientific and theoretical journal "The Humanities and Social Studies in the Far East", Khabarovsk, Russia; srs2@festu.khv. ru; https://orcid.org/ 0000-0003-3280-2844. Research interests: theory of the political parties, political parties of Germany.

Для цитирования _

Спасский Е. Н. «Союз Сары Вагенкнехт – благоразумие и справедливость» и раскол левой партийной оппозиции в ФРГ: кризис или обновление? // Вестник Забайкальского государственного университета. 2024. Т. 30, № 3. С. 126–137. DOI: 10.21209/2227-9245-2024-30-3-126-137.

For citation

Spassky E. N. "The Sahra Wagenknecht Alliance – Reason and Justice" and the Split of the Left-Wing Party Opposition in Germany: Crisis or Renewal? // Transbaikal State University Journal. 2024. Vol. 30, no. 3. P. 126–137. DOI: 10.21209/2227-9245-2024-30-3-126-137.